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Niederschrift 

Öffentlicher Teil 

HFW/17/2021/19-24 

Gremium Ausschuss für Haushalt, Finanzen und Wirtschaft 

Sitzung am: 25.11.2021 

Sitzungsort Gemeindesaal, Lindenallee 14, 15366 Hoppegarten 

Beginn: 18:00 Uhr    Ende:  22:20 Uhr 

 

anwesend: 

Ausschussvorsitzende/r 
Herr Maurice Birnbaum       
 
Mitglieder 
Herr Christian Arndt  
Herr Mirko Dachroth  vertretend für: Frau Sandra Machel 
Herr Kay Juschka 
Herr Wolfgang Toleikis 
Frau Bianka Schmäke  
 
sachkundige(r) Einwohner(in) 
Herr Jürgen Imhof 
 
Verwaltung 
Herr Sven Siebert 
 
Gäste 
Frau Christiane Fälker (KENeu) 
Herr Arno Knospe (KENeu) 
Frau Anja Lorentz (GeHUS) 
 
 
abwesend: 
 
Mitglieder 
Frau Sandra Machel 
 
sachkundige(r) Einwohner(in) 
Herr Michael Machel 
Herr Klaus Otto  
Frau Petra von Wensierski 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
der Anwesenheit 

2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. 
Beschlussfassung über eine Änderung 

3  Feststellung von Ausschließungsgründen 
4  Entscheidungen über mögliche Einwendungen zu 

den Niederschriften vom 30.09.2021 und vom 
04.11.2021 

5  Mitteilungen des Bürgermeisters/der Verwaltung  
6  Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
7  Einwohnerfragestunde 
8 Anfragen der Ausschussmitglieder  
9 Vorstellung KENeu 
10 Stand Quartalsbericht 
11 Maßnahmenbetrachtung zu den 

Ermächtigungsüberträgen 
12      Vorbereitung der Gemeindevertretersitzung am 

 29.11.2021 und am 13.12.2021 
12.1 Beschlussvorlagen 
12.1.1 DS 233/2021/19-24  Entwurf Mietvertrag Gastronomieeinheit  

Kaiserbahnhof (ehem. DS 199/2021/19-24 und DS 
228/2021/19-24) 

12.1.2  AN 099/2021/19-24  Behindertenstellplatz 
12.1.3  AN 102/2021/19-24  Erlebnispfad 
12.1.4 AN 103/2021/19-24  Biologische Vielfalt Erpeweg 
12.1.5 AN 104/2021/19-24  Instandsetzung Dach Budohalle 
12.1.6 AN 105/2021/19-24  Schaffung von zwei Vollzeitstellen 
12.1.7 AN 106/2021/19-24  Zuwegung am Giebelteich 
12.1.8  AN 107/2021/19-24  Umkehrung Einbahnstraßenregelung  

Marderstraße und Schulstraße 
12.1.9 AN 108/2021/19-24  Errichtung eines öffentlichen  

Mehrzwecksportplatzes 
12.1.10 AN 109/2021/19-24  Konkretisierung Wohnungsbau 
12.1.11 AN 110/2021/19-24  Schwimmhallenbau 
12.1.12 DS 245/2021/19-24  Genehmigung von überplanmäßigen Ausgaben  

und Aufwendungen 
12.1.13  DS 267/2021/19-24  Vergabe Winterdienst 
12.1.14 AN 247/2021/19-24  Genehmigung einer außerplanmäßigen Ausgabe 
12.1.15 AN 256/2021/19-24  Entscheidung über die weitere Finanzierung der  

Vereinbarung über zusätzliche Verkehrsleistungen  
im Raum Fredersdorf-Vogelsdorf, Hoppegarten 
und Neuenhagen b. Berlin; 1. Anpassung 
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Öffentlicher Teil 

 
1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Anwesenheit 

 

Es wird die ordnungsgemäße Ladung der Sitzung festgestellt. 

 

Der Ausschuss ist mit den o. a. anwesenden Mitgliedern/Vertretern beschlussfähig. 

 

 

2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung über eine 
Änderung 

 

Die Tagesordnung wurde ohne Änderung zur Kenntnis genommen. 

 

3  Feststellung von Ausschließungsgründen 

 

Keine. 

 
4  Einwendungen zu den Niederschriften vom 30.09.2021 und vom 

04.11.2021 

 

Die Protokolle werden mit folgender Ergänzung zur Kenntnis genommen. 

 
Bianka Schmäke: Bitte Stellungnahme der Verwaltung zu TOP 9.1 zum Protokoll 
4.11.2021 nehmen. 
 
 
5  Mitteilungen des Bürgermeisters/der Verwaltung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Am 24.11. Bestellung Funktionsträgerin Kämmerin durch den Landkreis erhalten. 
Es handelt sich um die Leiterin des Rechnungsprüfungsamtes, Frau Sabine 
Fechtner. 

➢ Nachfrage Kay Juschka: Ab wann wird die neue Kämmerin an den 
Gremiensitzungen teilnehmen?  

➢ Sven Siebert: Zur nächsten Ausschusssitzung, ebenso an den GVs soll sie 
teilnehmen. Allerdings ist sie nicht vollumfänglich in der Gemeinde tätig, sondern 
weiterhin auch Leiterin des RPA. 

➢ Kay Juschka: Bitte um Stellungnahme der Kämmerin zu den geplanten ÜPl und 
APl. 
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6  Mitteilungen der/des Ausschussvorsitzenden 
 
 
Es werden keine Informationen gegeben. 
 
 
7  Einwohnerfragestunde 
 
 
Folgende Fragen wurden gestellt:  
 

➢ Steffen Molks:  
o Erneute Bitte an den BM, die Ausführungen der Kommunalaufsicht zu den 

geplanten ÜPl und APl (Winterdienst und Luftfilteranlagen) an die Mitglieder 
der GV zu übersenden. 

o Im Märker wird auf Hinweise und Fragen nach der Laubentsorgung auf einen 
fehlenden Beschluss der GV verwiesen. 

o Auf welchen Beschluss warten Sie? 
➢ Sven Siebert: Die Ausführungen sind natürlich nicht korrekt. Eine Laubentsorgung 

kann bisher nicht stattfinden. Es gibt aktuell keine Ausschreibung. Die alte 
Vergabe/Ausschreibung wurde in der letzten GV von der TO genommen. 

➢ Kay Juschka: Solche Ausführungen im Märker sind inakzeptabel. Bitte um 
öffentliche Korrektur und Darstellung der Verantwortlichkeiten. 

 
 
8  Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
 
Es wurden keine Anfragen gestellt. 
 
 
9  Vorstellung KENeu 
 

➢ Frau Christiane Fälker und Herr Arne Knospe (beide Geschäftsführer KENeu) 
stellen die Struktur der KENeu vor und beantworten Fragen. 

 
 
10  Stand Quartalsbericht 
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11  Maßnahmenbetrachtung zu den Ermächtigungsüberträgen 

 

 
➢ Jürgen Imhof: Es sind lediglich rd. 15% der per Ermächtigung übertragenen 

Maßnahmen (Großteil Investitionen) abgearbeitet. 
➢ Kay Juschka: Bitte um Sachstandsbericht zur Umsetzung Digitalpakt Schule. 

 
 
12  Vorbereitung der Gemeindevertretersitzung am 29.11.2021 
  am 13.12.2021 
 
 
12.1  Beschlussvorlagen 
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12.1.1  DS 233/2021/19-24  Entwurf Mietvertrag Gastronomieeinheit  
Kaiserbahnhof (ehem. DS 199/2021/19-24 und 
DS 228/2021/19-24) 

 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beauftragt die Verwaltung mit dem Abschluss des 
Mietvertrages für den Gebäudeteil A-D als gastronomische Einrichtung im Kaiserbahnhof 
Hoppegarten auf der Grundlage des beigefügten Entwurfs. 
 
Frau Lorenz steht für Rückfragen zur Verfügung. 
 
Kay Juschka: Bitte um ausführliche Darstellung der beantragten, bewilligten, abgerufenen 
und erhaltenen Fördermittel Kaiserbahnhof bis zur GV 13.12.2021. 
Steffen Molks: Es ist nicht nachvollziehbar, dass keine Stellplätze vorgehalten werden bzw. 
nicht mit vermietet werden. Warum sind die Außenflächen im Mietzins nicht enthalten? 
Ebenso sind keine Betriebskosten für diesen Bereich enthalten.   
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

   

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ohne Abstimmung zur Kenntnis genommen 
 
 
 
12.1.2 AN 099/2021/19-24  Behindertenstellplatz 

 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dass bei der Beplanung des Grundstücks 
Breitscheidstraße 20 A sowohl Platz für einen Behindertenstellplatz unmittelbar am Haus 
als auch eine Fläche zur Errichtung eines Doppelcarport vorgesehen werden. Ferner sind 
im Haushalt 2022 Mittel einzustellen für die Errichtung eines Behindertenstellplatzes und für 
einen Torantrieb (Fernbedienung) an der Einfahrt zum Grundstück.  
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

1 4 1 

 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
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12.1.3  AN 102/2021/19-24  Erlebnispfad 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt, zur Umsetzung eines Naturprojektes auf dem Grundstück 
Gemarkung Hönow, Flur 2, Flurstück 2585:  

o Fördermöglichkeiten aller Ebenen zu prüfen und eine realisierbare Förderquote bei 
einem kommunalen Anteil von 5.000€ festzustellen, 

o dem Hauptausschuss einen Kooperationspartner zu benennen, der dem 
Hauptausschuss ein Konzept zum Beschluss vorlegt, das kommunalen Finanzanteil 
und Förderung bestmöglich berücksichtigt.  
 

Sven Siebert: Durch eine notwendige B-Planänderung für dieses Projekt wäre die 
Maßnahme nicht für 5.000€ umsetzbar. 
Kay Juschka: Bitte um Vorlage einer verlässlichen Kostenschätzung bis zur Entscheidung. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

3 1 2 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme empfohlen 
 
 
 
12.1.4 AN 103/2021/19-24  Biologische Vielfalt Erpeweg 
 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Hauptausschuss beschließt, das Grundstück Gemarkung Hönow, Flur 2, Flurstück 2585 
(3.227 m2) für die Umsetzung des Beschlusses AN 024/2019/19-24 vom 10.02.2020 (Beitritt 
zur Initiative „Kommunen für biologische Vielfalt!“) zu nutzen. Die Fläche soll zu einem 
Informations- und Lehrgarten gestaltet werden. Dabei ist eine enge Zusammenarbeit mit 
dem NABU Hoppegarten und anderen interessierten gesellschaftlichen Kräften und Bürgern 
zu realisieren. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

2 2 2 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
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12.1.5 AN 104/2021/19-24  Instandsetzung Dach Budohalle 

 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt, dass die Dachhaut der Budo-Halle sowie 
Folgeschäden nach wirtschaftlichen Gesichtspunkten zu reparieren sind. Dafür sind die 
notwendigen Kosten durch die Verwaltung zu ermitteln und in den Haushalt 2022 
einzustellen. 
 
Sven Siebert: In der Entwurfsfassung des neuen HH werden die Kosten für die 
Dachreparatur eingeplant. Eine Einigkeit der Vertragsparteien, wer zur Reparatur 
verpflichtet ist, wurde noch nicht erzielt. 
Kay Juschka: Notreparaturen sollten sofort durchgeführt werden. 
Sven Siebert: Es sind bisher in 2021 keine Mittel für Notreparaturen vorhanden. Das Dach 
kann nicht durch eine Notreparatur instandgesetzt werden. 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

   

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ohne Abstimmung zur Kenntnis genommen 
 
 
 
12.1.6  AN 105/2021/19-24  Schaffung von zwei Vollzeitstellen 
 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt, ab 01.01.2022 zwei Vollzeitstellen in der 
Gemeinde für einen Technischen Mitarbeiter Feuerwehr (Gerätewart) und einen zweiten 
Sachbearbeiter Brandschutz in der Verwaltung zusätzlich zu schaffen und die Kosten in den 
Haushalt 2022 einzustellen. 
 
Sven Siebert: Die Verwaltung wird mit dem neuen Haushalt die Maßnahmen/Stellen 
anmelden, die sich aus den Notwendigkeiten des Gefahrenabwehrbedarfsplan ergeben. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

2 1 3 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme empfohlen 
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12.1.7  AN 106/2021/19-24  Zuwegung am Giebelteich 
 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt, die Zuwegung am Giebelteich im 
Giebelweg / OT Münchehofe mit Rasengittersteinen oder ähnlichem für die Freiwilligen 
Feuerwehren zwecks Löschwasserversorgung zu befestigen und die Kosten in den 
Haushalt 2022 einzustellen. 
 
 
Sven Siebert: Die Maßnahme wird in den HH-Entwurf 2022 aufgenommen. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

1 3 2 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
 
 
 
12.1.8 AN 107/2021/19-24  Umkehrung Einbahnstraßenregelung  

Marderstraße und Schulstraße 
 

 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt, die Einbahnstraßenregelung für die 
Marderstraße und Schulstraße an der Gebrüder-Grimm-Grundschule in Hönow 
umzukehren. Die Kosten sind in den Haushalt 2022 einzustellen. 
 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

1 4 1 

 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
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12.1.9  AN 108/2021/19-24  Errichtung eines öffentlichen  

Mehrzwecksportplatzes 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt, das Grundstück Gemarkung Hönow, Flur 
2, Flurstücke 1557 und 1558 für die Errichtung eines öffentlichen Mehrzwecksportplatzes 
zu nutzen. Die Kosten für Planung und Realisierung sind in den Haushalt 2022 einzustellen. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

1 3 2 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
 
 
 
12.1.10 AN 109/2021/19-24  Konkretisierung Wohnungsbau 
 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt auf der Grundlage, der mit dem Haushalt 
2021 beschlossenen Mittel des CDU Antrages zur Schaffung von sozialverträglichem 
Wohnraum, den Haushaltsansatz zu konkretisieren. Hierfür soll auf dem gemeindeeigenen 
Grundstück in der Rudolf-Breitscheid-Straße 35 ein Mehrfamilienhaus mit einem 
Bauvolumen der genannten Summe errichtet werden. Ebenfalls ist im Objekt eine 
barrierefreie Wohnung gemäß DIN 18040-2 im Erdgeschoß bereitzustellen inkl. Zufahrt und 
Stellplatzmöglichkeit. Es sollen kleinteilige Wohnungen im einfachen Wohnungsbau 
errichtet, durch einen Generalunternehmer entstehen und zu dem Durchschnittspreis der 
gemeindeeigenen Wohnungen an vorwiegend Ortsansässige vermietet werden. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

2 2 2 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
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12.1.11 AN 110/2021/19-24  Schwimmhallenbau 
 

 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung beschließt auf der Grundlage des „Simply Swimming“ Konzeptes 
eine Schwimmhalle, nach dem 2521 Lizenzverfahren des Niederländischen 
Schwimmverbandes auf dem erworbenen Gelände des ehemaligem KWO Geländes zu 
errichten. Die Halle soll bauseitig nach dem Vorbild der Anklamer Halle errichtet werden, 
die außenseitige Nutzung der Halle jedoch gewerblich erfolgen können (Geschäfte, 
Physiotherapie etc.), um die laufenden Kosten der Halle wirtschaftlicher gestalten zu 
können. Die Planung und der Lizenzerwerb sollen im Haushaltsjahr 2022 eingestellt und 
realisiert werden. Das Vorhaben soll in die Planung des Städtebaulichen 
Entwicklungskonzeptes des KWO Geländes integriert werden. Die Ausschreibungen zum 
Bau und die dafür notwendigen Kosten sind im Haushaltsjahr 2023 einzustellen. Baubeginn 
soll das Jahr 2023 sein. Das Bauvorhaben soll mit einem Generalunternehmervertrag 
durchgeführt werden. Die spätere Betreiberform ist in den zuständigen Gremien der 
Gemeindevertretung zu beraten und bis zum Ende des Jahres 2022 durch die 
Gemeindevertretung zu beschließen. Bis zu einem anderslautenden Beschluss wird die 
Gemeinde Betreiber sein und die zu erwartenden Betriebskosten aus der Umlage des 
Mittelzentrums finanziert. Alle Möglichkeiten der Finanzierung über etwaige Fördermittel aus 
Kreis, Bund Land und EU sind umgehend zu prüfen.  
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

1 1 4 

 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Annahme nicht empfohlen 
 
 
GeschO-Antrag Maurice Birnbaum: Beendigung der TO 
Mehrheitlich angenommen 
 
 
12.1.12  DS 245/2021/19-24  Genehmigung von überplanmäßigen  

Ausgaben und Aufwendungen 
 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung Hoppegarten beschließt die überplanmäßigen Ausgaben und 
Aufwendungen für die Leistungen des Winterdienstes und der Regenentwässerung für das 
Haushaltsjahr 2021 in Höhe von 250.000 €. 
 
Sven Siebert: Es wird noch eine Anpassung der überplanmäßigen Ausgabe erfolgen. Es 
liegt ein Angebot der Firma RUWE vor für den Winterdienst von Dezember 2021 bis März 
2022 für insgesamt rund 430.000 €. RUWE hat sich trotz Aufforderung nicht an der 
Ausschreibung beteiligt und gesondert davon ein Angebot vorgelegt. Der Bürgermeister 
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beabsichtigt, dieses Angebot anzunehmen und eine freihändige Vergabe an RUWE 
vorzunehmen. Es ist ihm bewusst, dass eine derartige Vergabe nicht vom Vergaberecht 
gedeckt ist. 
 
Kay Juschka: Bitte die Kämmerin vollumfänglich vom Sachverhalt in Kenntnis setzen. Es 
wird eine Stellungnahme der Kämmerin verlangt, die auch das beabsichtigte Vorgehen des 
Bürgermeisters betrachtet und bewertet. 
 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

   

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ohne Abstimmung zur Kenntnis genommen 
 
 
Der Vorsitzende beendet um 22:20 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
 

 

gez. Maurice Birnbaum      gez. Christian Arndt 

Ausschussvorsitzender     Protokollant 


